

## 日 本 史 B 問 題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 20 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または所定の欄に楷書で記入すること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例





[ I ] 2011年3月11日以降、メディアの社会的役割が問い直されている。歴史の文脈からメディアの様相をみてみたい。

A 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

(ア) 11世紀末の成立とされる『新猿楽記』からは、猿楽が京都において、民間芸能として影響を持ち始めている様子が伺える。琵琶法師が語った『平家物語』によって、源平の争乱の様相は民間に伝えられた。演劇と“語り”という手法により情報が民間に広められていったといえよう。

(イ) 14世紀になると、南北朝の内乱の状況を記した軍記物である（エ）が成立し、江戸時代にはいっても、民間教諭のテキストとして広く影響を持ち続けた。これなどは、前近代社会においても、一定の価値観・規範が文字情報によって伝達され、社会に定着していった事例として重要である。民間芸能として生まれた猿楽は、観阿弥・世阿弥によって猿楽能として大成されたが、足利（オ）將軍の手厚い保護の下、じょじょに庶民性を消失していった。

問 1 下線部(ア)の時期の様子として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 白河天皇は、堀河天皇に譲位したのち、上皇として院政を開始した。
- ② 平等院鳳凰堂を見るように寝殿造が流行し、曼荼羅が発達した。
- ③ 最勝寺が鴨川東岸に建立され、「国王の氏寺」と呼ばれた。
- ④ 荘園整理令の濫発により、荘園が減少する一方、知行国が貴族の経済基盤となつた。

問 2 下線部(イ)の内容として正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 此の世をば我が世とぞ思ふ望月のかけたることも無しと思へば、余申して云く、御歌優美なり、酬答に方無し
- ② 三の君の夫は、出羽権介田中豊益なり、偏に耕農を業と為して、更に他の計なし、数町の戸主、大名の田堵なり
- ③ 男もすなる日記といふものを、女もしてみんとするなり、それのとしのしはすのはつかあまり、一日の日の戌のときに、かどです
- ④ このやうにて世の道理のうつりゆく事をたてむには、一切の法はただ道理と云二文字がもつなり

(史料は一部読みやすいように改めた)

問 3 下線部(ウ)の時期の様子として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 南朝の後村上天皇から北朝の後小松天皇に譲位がおこなわれた。
- ② 京都の治安維持のため、京都守護職が設置され、檢非違使庁は形骸化した。
- ③ 建長寺の再建費を捻出するため、元に貿易船が派遣された。
- ④ 将軍代替わりを契機に大規模な徳政一揆が発生したが、畠山満家が鎮圧した。

問 4 空欄( エ )に当てはまる書物名を記述解答欄に漢字で記入しなさい。

問 5 下線部(オ)が最初に国書を送ったときの明の皇帝を次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 洪武帝
- ② 建文帝
- ③ 永楽帝
- ④ 宣德帝

B 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

17世紀後半、徳川幕府は(ア)偃武の社会を保全すべく、儒学を教学にとりいれ、社会的規範の形成を企図した。おなじころ、同様に諸藩でも儒学思想をとりいれた政治改革が行われていた。このような風潮のなか、民間社会では、浮世草子・淨瑠璃を通じて、義理という道義が語られ、町人社会における公的規範として定着していった。たとえば(ウ)は『武家義理物語』を著し、武家社会に仮託しつつ義理に命をかける人々を描き、(エ)は、義理に苦しむ町人の姿を淨瑠璃の舞台に描いていた。17世紀後半から18世紀前半にかけて、淨瑠璃の人気は高く、(エ)は朝鮮通信使の来日を意識して『本朝三国志』を著した。ここには「神功皇后の三韓征伐」があたかも歴史的事実のように語られ、また豊臣秀吉の朝鮮侵略の内容にいたっては、およそ事実とは相違したものとなっていた。しかし、近代歴史学成立以前の江戸時代の人々が、これらを誤った情報であると見抜くことはできず、淨瑠璃を観た多くの人々のなかには、ゆがんだ歴史観と朝鮮認識とが形成されていった、と考えられる。

18世紀後半、田沼時代を経過すると、商品經濟の進展を背景に江戸を中心(カ)に経済格差が拡がり、華美な文化が展開した。淨瑠璃が低迷する一方、歌舞伎が民衆芸能の中心をしめ、文化・文政期の江戸では、(ケ)が七代目市川團十郎と組み、数々のヒットを放ち、江戸歌舞伎は全盛を迎えた。彼の作品では、義理という観念が語られることはほとんどなく、人の欲で、人間関係がくずれ、日常が悪と狂気にかわるが、悪は滅びるという世界を描いて、人々の共感を得ていた。文芸の場面では、(コ)が活躍したが、『浮世風呂』などの彼の作品では儒教的規範や心学の教えなどが、揶揄され、笑いの対象となっていた。

問1 下線部(ア)に入る語句を記述解答欄に漢字で記入しなさい。

問 2 下線部(イ)に関して、以下の史料に記された内容に関連する藩として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

一 二郎八(熊沢蕃山)に申聞候は、そばに召つかわし申すべく候、外様に置くべき者にこれなく候(中略)、他をはばからず遠慮なしに奉公つかまつるべく候通申聞、三百石折紙遣候事

(史料は一部、読みやすいように改めた)

- ① 岡山藩      ② 水戸藩      ③ 金沢藩      ④ 会津藩

問 3 空欄( ウ )に当てはまる人物に関する説明として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 談林派に所属して、矢数俳諧にこだわり大坂を中心に活躍した。  
② 賀茂真淵に師事し、万葉集の研究でも成果をあげた。  
③ 札差の出身であり、堂島米市場の開設に協力した。  
④ 本阿弥光悦に師事し、京都鷹ヶ峰を中心に活躍した。

問 4 空欄( エ )に当てはまる人物に関する説明として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 『曾根崎心中』のヒットによって、経営に行き詰まっていた市村座を復興させた。  
② 山田長政の活躍を素材に『国性爺合戦』を創作し、荒事のジャンルを確立した。  
③ 仏教への素養もあり、因果という概念を多くの作品に投影させていた。  
④ 曾我兄弟の仇討ちを素材に『椿説弓張月』を創作し、大坂を中心に人気を博した。

問 5 下線部(オ)の時期の説明として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 島原の乱を契機に、幕府はポルトガル船の来航を禁じた。
- ② 由井正雪の乱を契機に、幕府は末期養子の禁の緩和を命じた。
- ③ 幕府は間宮林蔵を蝦夷地に派遣し、ロシアとの交易の可能性を模索した。
- ④ 大岡忠相により、江戸の消防組織として町火消が設置された。

問 6 下線部(カ)に関連して、以下の史料に記された内容に関する人物として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

されど、大君といふは、彼國にして、その臣子に授くる所の職号にこそあれ、其号を以て称じ申すべき由を仰せつかはされしは、彼國の官職をうけ給ふの嫌ありて、また大君は、天子の異称なる由、異朝の書には見えたり、さらばまた我朝天子の御事にも疑あれば、ただもとのごとくに日本国王としてしまいらすべき事を申すべき由、対馬守に仰下されぬ

(史料は一部、読みやすいように改めた)

- ① 堀田正俊
- ② 新井白石
- ③ 萩生徂徠
- ④ 神尾春央

問 7 下線部(キ)の説明として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 仁川に上陸した日本軍は、首都平壤を占領後、満州地域まで侵攻した。
- ② 豊臣秀吉は当初、明に対して明皇帝の皇女を日本天皇の妃とすることなどの和議条件を提起していた。
- ③ 福島正則と石田三成が先陣をつとめたが、恩賞をめぐる争いが絶えず、豊臣政権弱体化の原因となった。
- ④ 朝鮮侵略に失敗した豊臣政権は、刀狩令を出すなどして、国内統制に専念することとなった。

問 8 下線部(ク)の説明として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 幕府は8枚で金1両と交換できる南鎌二朱銀を鋳造した。1712
- ② 出羽地域で生産された藍は、大坂に運ばれ染料に利用された。
- ③ 問屋制家内工業も進展し、桐生・足利では綿織物生産が拡大した。
- ④ 西廻り航路を航行する樽廻船問屋などの株仲間が結成された。

問 9 空欄部( ケ )( コ )にはいる人物の組み合わせとして、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① ケ 河竹黙阿弥 コ 式亭三馬
- ② ケ 河竹黙阿弥 コ 十返舎一九
- ③ ケ 鶴屋南北 コ 式亭三馬
- ④ ケ 鶴屋南北 コ 十返舎一九

問10 下線部(サ)の説明として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 石田梅岩が創始し、知行合一の考え方を重んじて朱子学を否定した。
- ② 三宅石庵が創始し、合理的な考え方を重んじ仏教の教えを否定した。
- ③ 中沢道二が人足寄場で講義するなどして、江戸で広めた。
- ④ 藤田幽谷が弘道館で講義するなどして、関東地域で広めた。

C 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

日本における近代の幕開けは、列強の接近によってもたらされた。特にペリー来航の衝撃は大きく、この情報は、日本全国に伝達されていった。これに触発された多くの人びとが、幕府の外交政策を批判したが、時の大老によって(ア)政治弾圧を受けることとなった。

内戦の中から明治維新は達成された。この渦中から、明治政府は政府の方針(イ)を固めていった。明治初年、明治政府は近代的諸制度を整備し、伝統的慣習(ウ)崩壊させ、同時に西欧の文化を日本に定着させようとした。これに寄与したのが新聞である。特に日刊新聞(エ)の登場により情報の伝達スピードは上昇し、その範囲は格段に拡大した。国民とされた民衆は、新聞によって政治動向や国際情勢(オ)を把握していった。

この時期、啓蒙思想が広がった。蕃書調所の教授手伝並となり、オランダ留学経験をもち、のち日本の軍政・軍制の基礎を作った(カ)などが『明六雑誌』に寄稿し、西欧思想を紹介していった。

明治10年代に入ると、自由民権運動が盛んとなった。新聞は国会開設や、藩閥政府批判などの言論を展開する一方、(ク)などの負債農民騒擾を、前近代的暴力事件として報道し、社会全体としてこれを否定する風潮を作り出していった。自由民権運動の終息と国会開設(ケ)とは、国権拡張の時期とも合致していた。その後、日清・日露戦争を経過し帝国化した日本において、政府の方針を支持し、国家主義思想に傾斜する新聞も出現していった。(コ)

問 1 下線部(ア)の説明として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 水戸藩元藩主徳川斉昭・鹿児島藩元藩主島津久光などの大名も蟄居などの処分を受けた。
- ② 長州藩の軍学者であった吉田松陰は、過激な攘夷を唱え、また朝鮮への侵攻を献策したことにより処刑された。
- ③ 東北地方の農民であった菅野八郎は、井伊直弼の政治を批判したことを見られ、八丈島へ流罪となった。
- ④ 福井藩主松平春嶽の政治顧問であった横井小楠は、將軍継嗣問題に介入したとして処刑された。

問 2 下線部(イ)に関連して、以下の史料を何というか、その歴史名辞を解答欄に漢字で記入しなさい。

一 天下の権力、総てこれを太政官に歸す、すなわち政令二途に出るのわずらいながらしむ、太政官の権力を分つて立法・行法・司法の三権とする  
(史料は一部、読みやすいように改めた)

問 3 下線部(ウ)の説明として、誤ったものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 廃仏毀釈の風潮のなか、鶴岡八幡宮は民衆によって打ちこわしを受けた。
- ② 北陸地域では、政府の神道国教化の混乱のなか、浄土真宗の門徒を中心の一揆が発生した。
- ③ 文明開化を進める政府は錦絵を醜悪であるとして禁止し、これに反発した版元を処罰した。
- ④ 太陰太陽暦を廃して太陽暦を採用し、明治5年12月3日を明治6年1月1日とした。

問 4 下線部(エ)に関連して、1870年に発行された日本で最初の日刊新聞として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 『官板バタビア新聞』                  ② 『東京日日新聞』  
③ 『朝日新聞』                  ④ 『横浜毎日新聞』

問 5 下線部(オ)の説明として、以下の史料に記された内容より以前に発生した出来事として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

我雲揚艦は朝鮮の京城に接近せる \*\* 近海に投錨して、去る二十一日、小舟を以て、 \*\* 湾を測量せしに、海岸の砲台より発砲したるにより雲揚艦はこれに応じて戦を開き、兵を率いて上陸し、其砲台を乗り取り、大小砲合わせて七十挺余りを分捕りせり

(史料は一部伏せ字にし、また読みやすいように改めた)

- ① 国立銀行条例発布                  ② 沖縄県設置  
③ 西南戦争の発生                  ④ 廃刀令公布

問 6 空欄部( カ )に当てはまる人物名を記述解答欄に漢字で記入しなさい。

問 7 下線部(キ)の時期に発刊した新聞のうち、次の史料のような内容を有するものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

我学塾は、創立以来二十五年、其名称を慶應義塾と改めてより既に十五年を経たり(中略)、朝野に周旋して自ら一家を起こす者あり(中略)、今回社中の同志協議を遂げて、義塾邸内の出版局に於て毎日の新聞を発児することに決したり

(史料は読みやすいように改めた)

- |           |            |
|-----------|------------|
| ① 『日新真事誌』 | ② 『郵便報知新聞』 |
| ③ 『朝野新聞』  | ④ 『時事新報』   |

問 8 空欄部( ク )に入る歴史名詞として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |        |             |
|--------|-------------|
| ① 米騒動  | ② 日比谷焼き討ち事件 |
| ③ 秩父事件 | ④ 須坂事件      |

問 9 下線部(ケ)より以前に発生した出来事として、正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |                     |
|---------------------|
| ① 幸徳秋水らによる『平民新聞』の発刊 |
| ② 二葉亭四迷による『小説神髄』発表  |
| ③ 岸本辰雄らによる明治法律学校の設立 |
| ④ 岡倉天心らによる明治美術会創設   |

問10 下線部(コ)に関連する人物として正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |         |        |        |       |
|---------|--------|--------|-------|
| ① 井上哲次郎 | ② 徳富蘇峰 | ③ 吉野作造 | ④ 北一輝 |
|---------|--------|--------|-------|

D 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

日露戦争後、就学率は約(ア)%となり、また、大学生の数は増加し、昭和初期には約(イ)人となった。これらの教育制度の整備により、都市には、サラリーマンとよばれる社会層が形成されていった。このような社会状況下、メディアの発達は著しく、大正時代末期には発行部数が100万部を超える(ウ)新聞が現れ、ラジオ放送が始まり、映画の制作・上映も相次いだ。

日中戦争からアジア・太平洋戦争(エ)の時には、軍部によるメディア統制が行われ、戦時プロパガンダ映画も数多く作られたが、皮肉にもこの時に映画の技術レベルは向上し、これを背景に1950年代(オ)に、日本映画は全盛期を迎える(カ)。しかし、高度経済成長を経過し、娯楽の座はテレビ放送に取って代わられ、1990年代以降、インターネットが新しいメディアとして急速に普及していった。

問1 空欄(ア)と(イ)に入る数値の組み合わせとして、正しいものを、次の①~④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① ア 97 イ 7万
- ② ア 74 イ 1万
- ③ ア 97 イ 1万
- ④ ア 74 イ 7万

問2 下線部(ウ)に関連して、次の資料の( )に入る人物として正しいものを、次の①~④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

寺内内閣の言論弾圧とこれに反対する護憲運動のピークにおいて、大朝筆禍事件が起った。この時、( )は護憲運動の拠点たる大阪朝日新聞の社会部長の地位にあり、編集局長鳥居素川とともに、自ら筆をとって政府攻撃の先頭に立っていた。「白虹事件」と呼ばれるこの新聞紙法違反事件公判の検事論告において、大阪朝日の危機を指摘するために引用された論文には( )が執筆したものがたくさんあったという。

(資料は、一部読みやすいように改めた)

- ① 大山郁夫 ② 布施辰治 ③ 長谷川如是閑 ④ 河上肇

問 3 下線部(エ)に関連して、発生順に並べ替えると、最初から三番目となるものはどれか、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |           |            |
|-----------|------------|
| ① 沖縄戦     | ② ミッドウェー海戦 |
| ③ サイパン島陥落 | ④ 学徒出陣     |

問 4 下線部(オ)の時期の様子として、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |                                       |
|---------------------------------------|
| ① アメリカは、北ベトナム爆撃を始め、ベトナム戦争への介入を本格化させた。 |
| ② 鳩山一郎内閣は、新教育委員会法を制定し教育委員を公選とした。      |
| ③ 警察予備隊が結成され、国防会議も設置されて、再軍備の流れは強まった。  |
| ④ 池田勇人内閣が打ち出した所得倍増計画により、高度経済成長が始まった。  |

問 5 下線部(カ)に関して、映画監督と作品との組み合わせとして、正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- |                   |
|-------------------|
| ① 小津安二郎——「東京物語」   |
| ② 黒澤明——「西鶴一代女」    |
| ③ 手塚治虫——「鉄人 28 号」 |
| ④ 溝口健二——「七人の侍」    |

[Ⅱ] 次の文を読んで、以下の問い合わせに答えなさい。解答はすべて、マーク解答欄に記入すること。

ヨーロッパの主要国を巻き込んで、当初の各国政府の予想を越えて、足かけ5年に及んだ第一次世界大戦は、大型遠距離砲・毒ガス・潜水艦・航空機などの、  
当時の最新兵器も大量に投入され、全期間で戦没者が約1000万人にも及んだ苛烈な戦争であった。戦後、米国大統領ウッドロー・威尔ソンの提唱により、国際紛争における武力行使の回避をはじめ、多角的な国際協調を進める機関として、1920年に国際連盟が発足した。日本は、戦勝国側の有力メンバーとして、連盟発足当初から、常任理事国の重責を担った。

日本と国際連盟の関係については、満州事変をめぐる対日制裁決議を不満として、日本側全権団全員が総会席上から退場し、後に連盟を脱退したことが強い印象を残しているが、この事件までは、他の常任理事国が各種紛争の当事者として絡む事例が多い中で、日本は中立的な立場で多くの紛争の調停を担い、その公平で篤実な仕事ぶりは、加盟各国から高い評価を得ていたのである。

ただ、国際連盟規約等に基づき、各国で公平で人道的な労働条件を確保するために設立された機関に関しては、最初の数回の総会において、労働者代表として日本政府が派遣した人物が、労働運動の盛んな他の諸国から見て真の労働者代表ではないと、繰り返し非難されるという場面もあった。

日本国内では、諸国民相互の理解増進のための文化交流事業を担う機関として、連盟に設置された「知的協力国際委員会」に呼応して、「知的協力(後に学芸協力)国内委員会」が設立され、日本の学術文化を国際的に発信するいくつかの企画は、日本の連盟脱退後も、地道に継続された。

問 1 下線(ア)に関して、誤っているものを一つ選びなさい。

- ① この戦争の背景には、ドイツとイギリスの海軍軍備拡張競争があった。
- ② 戦争の直接のきっかけは、バルカン半島における、ロシアとドイツの領土問題である。
- ③ 露仏同盟、英仏協商、及び英露協商が、三国協商といわれる。
- ④ 戦争の終結への流れは、露・独両国での帝政の崩壊と、アメリカの参戦で加速した。

問 2 下線(イ)に関して、参戦国により講和条約が調印された都市につき、正しいものを一つ選びなさい。

- ① ロンドン
- ② ジュネーブ
- ③ パリ
- ④ ワシントン

問 3 下線(ウ)に関して、1921年12月から1922年2月にかけて締結された主な国際条約について、正しいものを一つ選びなさい。

- ① 四カ国条約では、中国の主権尊重をめぐり、日米が対立した。
- ② 日本は、ドイツから獲得した山東省利権等を、中国に返還した。
- ③ 九カ国条約の発効により、日英同盟協約は破棄された。
- ④ 海軍軍縮条約の内容が、日本国内では統帥権干犯問題の原因となった。

問 4 下線(エ)に関して、次の(a)(b)に答えなさい。

- (a) 日本が参戦した当時の状況につき、正しいものを一つ選びなさい。
- ① 日本は、第4次日露条約を理由に、ロシアと敵対するドイツに宣戦布告した。
  - ② 日本は、米国との石井一ランシング協定を背景に、中国に21カ条要求の受諾を迫った。
  - ③ 大隈内閣や元老らは、国内政治や経済の行き詰まり打開の機会として、参戦した。
  - ④ 日本は、中国や南太平洋のドイツの管轄地へ海軍を、歐州戦線に陸軍を派兵した。

(b) 戦後の状況につき、正しいものを一つ選びなさい。

- ① 第一次大戦終結後間もなく、全国で米騒動が起り、寺内内閣は総辞職した。
- ② 1927年の金融恐慌は、結果的に五大銀行への預金の集中を促した。
- ③ 首相の暗殺により倒れた原内閣の後をうけて、護憲三派内閣が成立した。
- ④ 関東大震災による経済恐慌への対応に失敗して、加藤友三郎内閣は倒された。

問 5 下線(オ)に関して、国際連盟発足当時、日本とともに「常任理事国」となった国の組み合わせについて、正しいものを一つ選びなさい。

- ① アメリカ・フランス・ロシア
- ② ロシア・英国・スイス
- ③ 英国・イタリア・フランス
- ④ イタリア・アメリカ・スイス

問 6 下線(カ)に関して、正しいものを一つ選びなさい。

- ① 民政党の浜口内閣の協調外交を不満とする関東軍が、張作霖爆殺事件を起こした。
- ② 五・一五事件の後成立した举国一致内閣により、日滿議定書が結ばれた。
- ③ 満州事変に関して、国際連盟は、米国人リットンを団長とする調査団を派遣した。
- ④ 若槻内閣は、軍部の圧力に屈して、満州国の建国を承認した。

問 7 下線(キ)に関して、当時の内閣総理大臣について、正しいものを一つ選びなさい。

- ① 岡田啓介
- ② 高橋是清
- ③ 犬養毅
- ④ 斎藤実

問 8 下線(ヶ)に関して、正しいものを一つ選びなさい。

- ① コミニテルン
- ② ユネスコ
- ③ ILO
- ④ 国際労働総同盟

問 9 下線(ヶ)の初代幹事長には、国際連盟事務次長であり、英文の『武士道』の著作者でもある日本人が就任したが、この人物について、誤っているものを一つ選びなさい。

- ① 札幌農学校でクラークに学び、内村鑑三と親交があった。
- ② 日本の伝統的な美術・絵画を世界に紹介することに大きな役割を果した。
- ③ キリスト教主義教育に基づく東京女子大学初代学長を務めた。
- ④ 第一高等学校校長や東京帝国大学教授を歴任した。

〔Ⅲ〕 東日本大震災、そして、福島原子力発電所の事故をめぐり「想定外」という言葉が、しばしば、使われた。原子力と核について戦後日本はどのような「想定」をしてきたのかを、ここで振り返ってみることにする。次の文章を読んで、下記の設問に解答しなさい。

ビキニ水爆実験による日本漁船・第五福竜丸の被爆は日本社会に大きな衝撃を与えた。東京都杉並区の主婦の間から始まった原水爆禁止運動は、ビキニ水爆実験の翌年には全国的な運動となり、（ア）で第1回原水爆禁止世界大会が開催されることになった。当時の総理もこの大会に賛意を示し、国会で次のような答弁を行っていた。

二つの国家群というようなことに全く分れてしまって、両々相対持するということは、世界の戦争を導くゆえんになりますから、ソ連ともやはり心から国交関係を正常化したいという希望は捨てるわけには参りません。原水爆の禁止、原子力の平和的利用、これを国際的に呼びかけるべきではないかという御質問がありましたが、これはバンドン会議の共同コミュニケで、やはり原水爆の禁止とこれの平和的利用とが、コミュニケの形で意見が発表されました。全面的にもとよりこれに賛成であります。

（参議院議事録より）

このように当時の日本は朝野をあげて反核の姿勢を示していたが、原水爆の禁止と原子力の平和利用が併記されていた点に日本政府の姿勢が示されていた。被爆、そして、ビキニ水爆事件を受け、世論は原子力に強い抵抗感を示していたが、原子力の「平和利用」という表現は、この抵抗感を緩和するものであった。先の総理の発言と同じ年、「原子力の研究、開発及び利用は、平和の目的に限り、安全の確保を旨として、民主的な運営の下に、自主的にこれを行う」ことを定めた原子力基本法が制定された。原子力基本法は、自由民主党・日本社会党、両党  
により共同提案となった法律であった。これにより原子力に強い抵抗感を持っていた世論が変容し、核兵器反対の意識から原発反対の意識が分離していく契機となつた。

他方、原水爆禁止運動は、キューバ危機のように東西冷戦対立という「二つの国家群」の影響の下にあり、社会主義の核兵器を擁護する共産党系の原水爆禁止  
(イ) 日本協議会と、社会党系の原水爆禁止日本国民会議に分裂してしまった。この分裂は中華人民共和国の原爆の実験に対する評価を決定的な契機としたが、その後、中華人民共和国が水爆実験を実施した年、日本の内閣総理大臣は、所謂「( キ )」を国会で表明し、翌年の施政方針演説ではこれを政策として掲げた。しかし、この政策が日本国へ復帰することとなる沖縄にも該当するか否かをめぐっては、当時の国会でも議論があり、沖縄返還をめぐる日米交渉でも議論され、( ク )で合意することとなった。

当初、原子力基本法の提出者でもあった日本社会党の米田東吾議員は、衆議院・災害対策特別委員会にて、原子力発電の安全性について次のような重大な指摘を行っていた。

新潟地震等にもありましたように、あのときは昭和石油の製油所だけでございましたけれども、パイプが破裂したとか継ぎ目がはずれたとか、したがって、必要な工場用水がとまってしまったとか、今度は原子力の関係になりますと、冷却水がストップするというようなことが当然出てくる。そうすると、炉の爆発とかあるいはもっとおそろしいいろいろな障害というものが出てくるということが当然考えられてくるわけであります。

静岡県の浜岡町、それから福島県大熊あるいは富岡町、福井県の若狭湾、新潟県の柏崎あるいは巻、宮城県の女川町、これらはいずれも大きな地震との関係のある地帯である。私は、不十分かもしれませんのが、日本列島の地震が、過去どの地域でどういう規模の地震がどういうふうにして起きているかという資料を実は持っているわけありますけれども、これらの地域は、要するに地震の常襲地帯と申し上げて差しつかえないと思うのであります。

(衆議院議事録より)

3・11震災とそれに伴う原発事故を予見した質問であったが、当時、これが社会的に注目されることはなく、この年に起きたエネルギー需要の確保をめぐる事態から日本は原子力発電への依存度を高めていった。

問 1 空欄(ア)に入る地名として、正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 長崎市      ② 東京都      ③ 京都市      ④ 広島市

問 2 下線部(イ)の総理の名称として、正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 石橋湛山      ② 岸信介      ③ 池田勇人      ④ 鳩山一郎

問 3 下線部(ウ)の正式な名称として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① アジア＝アフリカ諸国民連帯会議  
② アジア太平洋地域平和会議  
③ アジア＝アフリカ会議  
④ アジア・太平洋経済協力閣僚会議

問 4 下線部(エ)について、この法案の代表提出者となり、後に戦後政治の総決算を標榜した内閣総理大臣に関する説明として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 第2次臨時行政調査会を発足させ、省庁再編をすすめた。  
② ソ連の脅威に対応するため沖縄を「不沈空母」にすると表明した。  
③ プラザ合意によりドル為替相場に対する国際協調介入を実施した。  
④ 郵政事業・専売公社・電電公社の民営化を実現した。

問 5 下線部(オ)の実情を『ヒロシマ・ノート』として描いた作家として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 野間宏      ② 松本清張      ③ 遠藤周作      ④ 大江健三郎

問 6 下線部(カ)について、この内閣総理大臣に関する説明として間違っているものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 沖縄返還協定を結んだ。
- ② 日韓基本条約を締結した。
- ③ インドシナ難民問題に取り組んだ。
- ④ 減反政策を実施した。

問 7 空欄( キ )に入る語句として、正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 作らず、買わず、持ち込ませず
- ② 作らず、持たず、持ち込ませず
- ③ 作らず、売らず、持ち込ませず
- ④ 買わず、持たず、持ち込ませず

問 8 空欄( ク )に入る語句として、正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 駐留軍用地特別措置
- ② 日米防衛協力のための指針
- ③ 普天間飛行場返還
- ④ 核抜き・本土なみ

問 9 下線部(ケ)の政党の政治家として間違っているものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 片山哲      ② 芦田均      ③ 鈴木茂三郎      ④ 村山富市

問10 下線部(コ)の理由を説明する事象として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① イラン革命                  ② 中東戦争
- ③ イラン・イラク戦争        ④ 湾岸戦争

